

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES. CONCEPCION, 3 TELÉFONO, 119 APARTADO DE CORREOS, 29 PRECIO DEL EJEMPLAR: 10 CENTIMOS Suscripcion (Capital) 2 pesetas mes Fuera 7 pesetas trimestre

# HOY

DIARIO DE LA MAÑANA

Philips Radio AGENCIA: Edmundo Alfaro

## Pláticas

### El pan del espíritu

La Cámara de Diputados de Francia ha aprobado el principio de la enseñanza gratuita para el cuarto curso de la segunda enseñanza.

El programa que con tanto tesón viene defendiendo el señor Herriot, se va abriendo paso poco a poco.

Ese es el camino. El recuerdo de muchos momentos de amargura nos hace comprender toda la grandeza de alma que suponen esas orientaciones.

¿Cuántos cerebros jóvenes y brillantes se han gastado en una lucha estúpida, con la hostilidad del medio económico.

Fuerza es ir reconociendo que la labor verdaderamente imprescindible es la de una dirección de un país entero se debe siempre, siempre a unas cuantas, muy pocas, inteligencias privilegiadas que, siempre también se han elevado por su propio mérito y en contra de todo y de todos.

Pasma pensar los sufrimientos de cada día, de cada hora y de cada minuto soportados con todo estoicismo por los hombres inteligentes que lucharon años y años sontra lo que no conocen, ni aun de oídas, quienes desde la cuna dispusieron de medios con que poder conquistar rápidamente los elementos de aprender.

¿Buen ejemplo de Francia! Ha sabido traer en parte al menos, lo que fue y sigue siendo una primera necesidad para el hombre inteligente: el pan del espíritu. ¡Buen ejemplo el de Francia!

La necesidad de adquirir cultura, patente de todas partes, es un problema extraordinariamente grave en país como el nuestro que de tanto espiritual padece.

Hay que ir a una solución pronta, sea como sea. Tan preciso como el pan del cuerpo es el pan del espíritu, y ahora más que nunca, ya que quizás en tiempo no lejano nadie podrá contar verdaderamente sino con su inteligencia y su capacidad de trabajo.

Se imponen, en este lo que cuesta, hacer una realidad de la bella frase de Victor Hugo: que toda inteligencia encuentre un libro.

### FRANKISQUILLAS

OLVIDO

No sé quién va a publicar un libro sobre el Borbón. No está mal el historiar; pero... ya no es ocasión.

¿Qué ventajas nos ofrece hacer cuestión tan adosa? Ya está muy lejos el XIII. Dejémoslo... y a otra cosa.

Significa la senda para del trabajo nada más y olvidemos la amargura que nos dejamos atrás.

Mucho mejor que inquirir sobre su etapa fúnebre es ponerse a descubrir para hacer lo que nos resta.

¿Que gracias a su rapaña vive hoy muy cómodamente? ¡Bañi Cuidemos de la Niña que es ahora lo más urgente.

Dadle libros y maestros, dadle paz y paz y amor. Sean los españoles maestros por una España mejor.

Y gocemos la alegría de verlo firme y en paz mientras en la tejama se va hundiendo lo que fue.

No sé quién va a publicar un libro sobre el Borbón. No está mal el historiar; pero... ya no es ocasión.

Si de buenos caballeros siempre bella norma ha sido dejar quietos las aceros con el que cayó venado.

No agraviés su poder cuando se le puso el sol. Si mal patriota fue ojer, buen castigo es no volver a pisar suelo español.

Francisco BELMONTE

### Buenos días...

—¡Coram! Mala cara ha puesto usted al verme, querido.

—¿Por qué me ves así? Pero estos días, batidos me vienen, me amulan. Con la lluvia intermitente, nublada, mansueta, descompañada, y yo la siento, como Verónica, en mis corchetes, con una trélica infantil.

—¡Vaya! Hoy está usted con el espíritu. Todo sea por Dios.

—Espero que no tenga usted el mal gusto de pretender burlarse de mí. ¿De veras no siente usted la melancolía que, en los días así, apoderaza? —de todas las cosas?—

—¿Tráncalo también? Eso sí que es verdaderamente parásito. Es usted incorregible. Ni aun en una mañana que a lo que me asegura usted, le hace languidez de los malos, ¿qué usted de la mano el estirpe.

—¡Hombre!

—Si, si. No me venga ahora con explicaciones en esta sinceridad, por descontento, no cree nada.

—Puede usted pensar lo que quiera. Tenga en cuenta, eso sí, que —de abandonar a mi humor— le mandaría el diablo.

—Eso está usted insostenible. Por eso, aquí le dejo con sus groserías, con la lluvia y con los versos del pobre León...

### Azaña, republicano constitucional

Hay toda suerte de opiniones contra la República. Del rumor y la propaganda alarmista y del bochoso resultado de los últimos comicios de la dictadura, la República, porque se dice que el Estañol, dicen las quejas del régimen constitucional. El sistema lo hacen insostenible los extremos de ambas zonas. Todo lo que se opone a que ellos atiendan con la libertad, es dictadura. Todo lo que se opone a que nos tiramos, es tiranía o imponen su respectiva arbitrariedad, roja o negra, se les autorea con evidente falsedad que es dictadura.

Muchos el de-clarar la venida de agosto. La libertad, tanto de sus límites, se convierte en opinión y desahucio. Tal acurido tiene la que realiza los de extrema izquierda por impositos la dictadura de Moscú o la compañía, y en hablos de los mandamientos, distribuidos de acuerdo, cuando propugnan por la impunidad en sus campañas dirigidas contra el Estado.

Muchos el de-clarar la venida de agosto. Porque don Manuel Azaña, en clara nación de su cometido como honratario, sale al paso de los extremos de la República estableciendo la buena doctrina constitucional, democrática y parlamentaria, le encarga el saneamiento de dictador. Hay quien lo compare con Mussolini. El desatino es manifiesto. El señor Salaverría cree que antes le convendría pararse con Fleury H. Menos mal que también se refuerza a Cisneros, el cardenal. Con su no tomar, el propio Azaña se ríe en su memorable discurso de conjuntos lapidarios, basados en indubitable deformación de la realidad. El señor Azaña es un gobernante en toda la amplitud de la palabra, con un sentido altamente democrático del Estado. Es un estadista a la europea, en el cual su comprensión de la República llega a los niveles más compatibles con el gubernalmentalismo. Es inteligente. Siente el principio de autoridad con flexibilidad de hombre de su tiempo. Entendiendo que el mantenimiento del orden público no es patrimonio de ningún partido, su dula por eso, acostumbrados en España a que aquel momento sea monopolio exclusivo de las derechas, confundiendo se trata de comprarse con los representantes típicos de la Dictadura de Mussolini.

¿Qué relaciones espirituales existen entre el "Duce" y Azaña? Ninguna. Hubiérase evocado a Clemenceau, Lloyd George o Tardieu, y todavía podría ser tomada en serio la comparación. Sería absurda, porque tampoco es Azaña un gobernante del tipo conservador que representaría Tardieu. ¿Por qué ese afán de las comparaciones? El señor Azaña tiene personalidad propia, su necesidad de relacionar su figura con el mismo término municipal donde radica el establecimiento.

### A Buenos Aires se va...

Ayer tarde, en el rápido, marchó a Madrid, nuestro querido amigo el excelente actor albacetense Octavio Castellanos.

Va a incorporarse a la notable agrupación a cuyo frente figuran los prestigiosos artistas Irene López Heredia y Mariano Asquerino.

Esta Redacción, en que desde la contagiosa y brillante alegría de Castellanos ha campado durante los días que se prolongó su estancia en Albacete, queda, después de la partida del simpático amigo, tan triste como lagarajeo después de una fiesta.

Tanto en breves actitudes en Barcelona, como en la dilatada excursión por América, que comenzará la compañía en el próximo mes de mayo—le deseamos triunfos ruidosos.

### HACE 61 AÑOS EL DEBATE

Diario Democrático Republicano Federal de Albacete Redacción, Imprenta y Admón. San Agustín, 27

Del número del 16 de marzo 1872

El gobierno no tiene en esta provincia ni un solo partidario, sobre todo después del nombramiento con los monicleros. Mas esto, no obstante, como ya sabemos de qué manera se hacen las elecciones en nuestro país, al los cuatro partidarios que tienen algún título, no van a las urnas como un solo hombre, el señor Sagasta sevará triunfante: cuatro diputados por esta provincia, lo menos!

Unos periódicos afirman y otros niegan que ha habido un complot de conspiración alfonseca en Cádiz, en donde se suponía que estaban ocultos los generales Caser y Reina.

Trabaja se dice que se trata de turbar el orden en Málaga donde está haciendo un reglamento un coronel realista que ha sido separado de dicho mando, enviándole a la reserva.

A la postre, la batalla no va a ser entre las oposiciones y el gobierno, sino entre la libertad y la servidumbre, entre la libertad y la libertad.

¿Podrá decirnos alguien que se ha hecho de los cuartos que a su juicio por esta provincia, en fuero del año pasado, dió don Amador para los padres de La Gueta?

Porque, según tenemos entendido, aun no han llegado a su destino.

### Unas coplas de Luis de Tapia

El populonismo poeta, acusando recibo de una navaja, nos envía las siguientes coplas.

«Floy se honra al publicarla en sus columnas.

Una navaja me envían fabricada en Albacete, y yo quiero, hasta las cachas, agradecer el presente.

No hay un pueblo tan agudo como el pueblo de Albacete; que toda agudeza se propia cuando se es inteligente.

No hay pueblo tan decidido como el pueblo de Albacete; pues dentro en mil momentos tener el ánimo fuerte.

De todo lo cual resulta que el gran pueblo de Albacete es igual que sus navajas; tiene punta y tiene temple.

LUIS DE TAPIA

### ANECDOTARIO

Podría ser verdad y no haber ocurrido nunca.

Lo se acostumbraba a un letrado de mucho ingenio que encluchaba un cuenteclito en el ojo de una aguja, don Antonio Reitero?

«Cierta día estaba informando y como tuviera mucho público, quiso amenizar el informe con un chascarrillo burlado a la gaitería. Se dió cuenta el Presidente y le llamó la atención para que se cierra al asunto; pero a los pocos minutos volvió el letrado a las andadas.

Entonces el Presidente le tocó la campanilla diciendo: «señor letrado, ¡el grano, al grano!».

A lo que con mucha naturalidad, replicó aquel: «Del grano y de la paja, de todo ha menester el respetable tribunal para formar juicio del pleito que va de sentenciarse».

Lo que no dicen es si condenaron a la parte del cuenteclista, cargándole las costas.

### Formación del censo electoral

Instrucción para llevar a efecto la inscripción de los habitantes de uno y otro sexo, de dieciocho o más años de edad, que ha de servir de base para formar el Censo

Art. 13. Los porteros de las casas y los que de alguna manera tengan carácter de funcionarios públicos están obligados a facilitar a los Agentes repartidores las nominas que les piden para distribuir los boletines recogidos y, en su caso, diligenciarlos. Los que se negaren a prestar este auxilio a los Agentes repartidores incurrirán en la responsabilidad a que haya lugar.

Art. 14. Los dueños de hoteles, fondas, casas de huéspedes, posadas, casas de dormir, etc., etc., procurarán que se inscriban en sus respectivos boletines, no sólo las personas de diez y ocho y más años de edad de sus respectivos familias, sino también las que se hallen en su casa o establecimiento en calidad de huéspedes o de sirvientes, sea con carácter permanente o accidental.

Lo mismo están obligados a hacer los Directores de seminarios, colegios, academias, conventos de religiosos y otros establecimientos análogos respecto de las personas de uno y otro sexo de diez y ocho y más años de edad que residan en dichos establecimientos, permanente o accidentalmente.

Art. 15. Los Directores de hospitales, sanatorios, casas de salud, etc., etc., procurarán que se inscriban los individuos de uno y otro sexo de diez y ocho años de edad que se hallen en los establecimientos, cuidando especialmente de hacer constar en los boletines respectivos las señas del domicilio de los enfermos que lo ten-

### Formación del censo electoral

gan en el mismo término municipal donde radica el establecimiento.

CAPITULO VI

De los trabajos de las Oficinas provinciales de Estadística.

Art. 16. Los jefes provinciales de Estadística cumplirán los servicios que les encomienda la presente Instrucción, atendiendo a las órdenes que les comunique la Dirección general, proponiendo a la misma, y en casos urgentes a los Gobernadores civiles, las medidas que convenga adoptar para vencer las dificultades que se presenten en los Municipios, a los efectos de realizar la inscripción con exactitud y en los plazos preceptados.

Art. 17. Propondrán a la Dirección general el nombramiento de Comisiones comprobadoras sobre el terreno cuando el resultado de la inscripción revele ocultaciones o defectos que las Juntas y Comisiones no hayan rectificado después de requeridas para ello.

Los gastos de estas Comisiones serán satisfechos con cargo al crédito para la formación del Censo; pero serán reintegrados al Tesoro público por los que resultaren cubiertos de haber dado lugar a estos nombramientos.

Art. 18. Cuando los Alcaldes no cumplan las órdenes dictadas para el servicio de que se trata, o cuando no remitan oportunamente los documentos que se les piden, los jefes provinciales de Estadística

Concluirá

### De ayer a hoy

Algunas tardes, carga tanto la gente en el Café de El Progreso que las tertulias que tienen sitio señalado se les encuentran invadido por caras desconocidas y se ha de ir a buscar un hueco en cualquier lado, tracción no hunda.

Eso ha ocurrido hoy y he ido a caer junto a una mesa en que se habla de política por gentes que yo creía que en ella no paraban mentes.

Mientras apareaba mi vaso de café, un vaso de esos que se caen y no se rompen, hasta que se quiere probar su virtud ante alguna que no está en el acuerdo, que es cuando se rompe en mil pedruzcos, mientras iba apurando el café, era todo oídos.

—Hombre—decía uno— que es que ese Azaña es mucho hombre. ¿No veis lo que ha hecho con los militares?... Pues y el discurso último que ha leído en el Congreso?

—Mira como todos se han ido con él.

—Habla otro:—Si, pero como Lerroux/Vaya lo sabiendo...

—Le supletim—Sabe, sabe; pero como algunos toreros, no se echa pa delante.

Y si no, lo que le dijo Maun... —¿Qué, qué le dijo?

—Pues le dijo que si es que quería que se las pusieran como a Fernando Site.

—Otro que se las daba de estar en el secreto:—Don Alejandro no quiere calentamientos de cabeza porque... —por qué dirán ustedes que dijo?—por que tiene muchas pesetas!

Y yo que, quizá esté equivocado, pero que siempre he considerado que el antiguo progresista y rector de «El País» es de los de resaca, pago mi café y me voy con unos amigos a tomar el sol, que hace buena tarde.

Y voy pensando que de política entendemos todos.

M. P.

### ANIVERSARIO

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento de don Rafael Vidal Coll, hombre laborioso y justo, el que por sus bondades para con todo el mundo, supo ganarse el aprecio de cuantos le trataron, dejando una estela de recuerdos imborrables.

Por el descaño de su alma, mañana, a las diez, se celebrará una misa en la parroquia de San Juan.

Al recordar esta fecha, por tan triste motivo, «reiteramos nuestro más sentido pésame a la familia doliente.

Por acaso de original, sintiendo mucho, dejamos de publicar una carta que nos envía la Secretaría general de la Casa del Pueblo, la que con gusto insertaremos en el número de mañana.